

SEANCE 3

Ce qu'il faut retenir :

L'industrialisation bouleverse aussi la société qui voit apparaître de nouveaux groupes appelés des classes sociales.

Tout d'abord, les usines dans les villes ont besoin d'ouvriers pour fonctionner. Ces **prolétaires** ont des conditions de vie et de travail souvent misérables (travail difficile et sous-payé). Cependant à la fin du XIXe siècle, leurs conditions s'améliorent grâce aux lois sociales (interdiction du travail des enfants de moins de 8 ans en 1841, de moins de 13 ans en 1892, limitation de la durée du travail à 10h en 1900) et aux **syndicats** (1884 en France).

Ensuite, dans les villes, les **classes moyennes** se développent de plus en plus : enseignants, avocats, employés... Leurs conditions de vie sont plutôt bonnes ce qui leur permet d'épargner et d'instruire leurs enfants.

Enfin, les patrons de l'industrie, les grands banquiers, les grands négociants forment la grande **bourgeoisie** : ils se sont enrichis grâce à l'industrialisation. Ils vivent dans le luxe, entourés de domestiques.

La société industrielle est donc une société très inégalitaire et hiérarchisée, ce qui participe à l'apparition de nouvelles idéologies politiques.